

2024

MEMORIA ANUAL

Asociación de Ayuda
Humanitaria Yolihuani





Agradecimiento

Queridos asociad@s & amig@s:

Es una gran satisfacción poder compartir, una vez más, la Memoria Anual de la Asociación de Ayuda Humanitaria Yolihuani.

Este año 2024 ha sido otro desafío y, a la vez, una gran oportunidad para consolidar nuestro compromiso con las personas más vulnerables. Gracias a la generosidad de algunas instituciones españolas y a nuestros colaboradores, hemos podido seguir adelante con nuestros proyectos en el ámbito de la cooperación al desarrollo.

Tras haber ampliado nuestro ámbito territorial de actuación, durante este año 2024 hemos podido finalizar proyectos tanto en Guatemala como en Uruguay. Gracias al apoyo recibido por el Cabildo Insular de Gran Canaria y el Gobierno de Canarias, además hemos ampliado el ámbito de los proyectos.

Desde la constitución de la Asociación, todos los proyectos han perseguido contribuir al logro de la igualdad de género. A partir de 2024, hemos conseguido sinergias con otros objetivos de la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible (ODS):



En nombre de todas las personas beneficiarias, así como de todos los asociad@s, agradecemos profundamente su apoyo. Somos conscientes del esfuerzo que en estos tiempos difíciles supone mantener este compromiso de ayuda y por eso nos sentimos aún más orgullosos de que su inestimable aportación haya podido hacer crecer y extender los proyectos.

Sandra Pruckmayr
Presidenta
Asociación de Ayuda Humanitaria Yolihuani



La Asociación Yolihuani

La Asociación de Ayuda Humanitaria Yolihuani es una entidad sin ánimo de lucro, con sede en España, registrada en el Registro de Asociaciones de la Consejería de Presidencia, Justicia e Igualdad del Gobierno de Canarias. Su misión se centra en la acción humanitaria, la cooperación al desarrollo y la promoción de comunidades sostenibles, a través de las mujeres y en las zonas más desfavorecidas vinculadas a Canarias y Austria.

La Asociación fue fundada por Sandra Pruckmayr, después de haber vivido en Guatemala, siendo testigo de la pobreza extrema en las zonas rurales. Cuando ella se estableció en las Islas Canarias, junto a un grupo de colaboradores canarios y austriacos, iniciaron acciones de ayuda humanitaria en Guatemala que germinaron en la constitución de la asociación.

Inicialmente, los proyectos se financiaban con donaciones privadas y se enfocaban en la educación infantil, el acceso al agua potable, saneamiento y mejora de la alimentación. Posteriormente, se añadieron iniciativas como la construcción de huertos familiares y entrega de animales de granja para mejorar la calidad de vida de las comunidades indígenas.

A partir de 2019, el grupo de colaboradores se incrementó con la incorporación del Cabildo Insular de Gran Canaria y el Gobierno de Canarias, lo que permitió extender los proyectos a países como Senegal, Mauritania, Uruguay y Cabo Verde; así como ampliar el ámbito de los proyectos hacia la construcción de viviendas, el empoderamiento femenino y el refuerzo de la sanidad pública.



Proyectos

Guatemala



Construcción de Viviendas

En 2024 se finalizó la edificación de **seis viviendas** para familias en el municipio de **Patzún, Chimaltenango**, con la financiación del Cabildo de Gran Canaria. Estas viviendas fueron construidas en comunidades donde las familias vivían en condiciones de extrema pobreza. La selección de las familias beneficiarias se realizó mediante cuestionarios socioeconómicos, priorizando el estado de la vivienda actual y los ingresos mensuales, además de requerir un certificado de propiedad del terreno y el compromiso de enviar a los hijos a la escuela.

En línea con el compromiso con la **Igualdad de Género (ODS 5)**, **las viviendas fueron registradas a nombre de las mujeres**, promoviendo su autonomía económica y social en la comunidad.



Alimentación & Educación

Con objeto de contribuir al logro del **Hambre Cero (ODS 2)**, se programó y ejecutó el proyecto de **almuerzos equilibrados semanales** en la **Comunidad de Pop' Abaj**, en el departamento de **Chimaltenango**, complementado con **clases educativas para mujeres y programas de estimulación temprana para niños**.

Este proyecto finalizó en 2024; fue realizado durante varios años y ha tenido un impacto positivo en la salud de los residentes, fortaleciendo el empoderamiento de las mujeres. Cada vez más conscientes de sus derechos e importancia, las mujeres han asumido un rol más activo y fundamental en el núcleo familiar.





Inserción profesional de mujeres



Después de haber establecido infraestructura básica y atendido necesidades esenciales como la **seguridad alimentaria** y el **desarrollo personal**, este nuevo proyecto se enfoca en **empoderar a las mujeres** de escasos recursos del **departamento de Sacatepéquez**, con el objetivo de mejorar sus condiciones de vida y promover su inclusión en el ámbito laboral.

El proyecto, siguiendo el objetivo sostenible de **Trabajo Decente** (ODS 8), se centra en la **capacitación en cocina**, proporcionando a 20 mujeres las habilidades necesarias para acceder a empleos formales en el sector gastronómico, como restaurantes y hoteles. Además de la formación técnica, se incorporan componentes de **desarrollo personal**, **liderazgo** y **fortalecimiento de la autoestima**, fundamentales para que las participantes superen barreras socioeconómicas y se conviertan en agentes de cambio en sus familias y comunidades. A su vez, el proyecto, siguiendo el objetivo de desarrollo sostenible de **Educación de Calidad** (ODS 4), incluye el **refuerzo y la dotación de equipamientos** para la creación de un aula de formación profesional en cocina para mujeres de forma sostenible en el futuro. Este proyecto se ejecutará durante el año 2025.

Uruguay



Formación de microempresarias

Siguiendo el objetivo de desarrollo sostenible **Trabajo decente y crecimiento económico** (ODS 8), se ha llevado a cabo un proyecto en **Uruguay**, dirigido a mujeres de bajos recursos, con el objetivo de promover el **autoempleo** y mejorar la **capacitación laboral**, abordando las limitaciones de género. A través de este proyecto, se empoderó a las mujeres económica y socialmente, brindándoles formación en emprendimiento.



Con la colaboración de la **Organización de Mujeres en Uruguay (OMEU)**, se desarrolló durante el año 2024 un plan de formación integral para **32 mujeres**, que incluyó mentorías grupales e individuales, capacitación en **herramientas digitales** y **educación financiera**. Con el empleo de la **teleformación**, se logró llegar a mujeres de diversas localidades remotas de Uruguay, así como mejorando sus competencias digitales, obteniendo resultados exitosos.



Cabo Verde



Gracias al Gobierno de Canarias, se aprobó la financiación **de un proyecto de refuerzo del sistema sanitario público en Cabo Verde**, alineado con el objetivo de desarrollo sostenible **Salud y Bienestar** (ODS 3). Se trata de un programa de formación y perfeccionamiento de los profesionales sanitarios que intervienen en las emergencias, diseñado para **salvar vidas**, con un enfoque especial en la mejora de la atención médica a la mujer, que se ejecutará durante el año 2025.

El proyecto se realiza en colaboración con el Ministerio de Saude de Cabo Verde y a través de esta iniciativa, se persigue capacitar a los **profesionales de la salud en técnicas avanzadas** y prácticas específicas para el cuidado femenino, con el objetivo de reducir la **morbimortalidad**, especialmente en áreas críticas como la **maternidad** y la **salud reproductiva**.

Actividades

Transparencia Canaria

Por segunda vez, la transparencia de la Asociación ha sido evaluada por el **Comisionado de la Transparencia de Canarias**, una institución encargada de garantizar el derecho de los ciudadanos a acceder a la información pública y promover la transparencia en la gestión de las administraciones públicas en la Comunidad Autónoma de Canarias, alcanzando una notable puntuación de **7,4**, la cual ha sido publicada en la web del Comisionado.





Presentación en la Asamblea de Charter 100

Charter 100 Gran Canaria es una organización de mujeres empresarias que trabaja para apoyar a las mujeres y promover la **igualdad** y **equidad de género**. Su misión es fomentar el desarrollo profesional, el emprendimiento y la consolidación de las mujeres en todos los ámbitos de la sociedad. El objetivo central de Charter 100 es impulsar el **empoderamiento** y **liderazgo femenino**, basado en los valores de **libertad**, **diversidad**, **participación** e **interculturalidad**.

El pasado mes de abril, la Asociación Yolihuani tuvo la oportunidad de presentar los proyectos que está ejecutando, que al estar todos los proyectos alineados con la Igualdad de Género, coinciden con los objetivos de Charter 100 Gran Canaria.



Colaboración Asociación ADOC

Esta entidad cultural, sin ánimo de lucro, mecenas y promotora del arte comprometido con la ayuda humanitaria, ha seleccionado a la Asociación Yolihuani para donar los beneficios de uno de sus libros. En esta ocasión, se trató de la biografía del pintor Ulises Parada, escrito por el autor canario Juan Francisco Santana Domínguez, que se presentó el día 25 de octubre en la Escuela Luján Pérez en Las Palmas de Gran Canaria.

